

# Desarrollo Económico Global ¿Factible o Utópico?

## Global Economic Development Feasible or Utopian?

## Manuel Antonio Ochoa-Montes

Especialista en Finanzas, Manuel.ochoa@gmail.com, Fundación Tecnológica Antonio de Arévalo Cartagena de Indias, Colombia 74

Recibido: Marzo 15 de 2018 Aceptado: junio 5 de 2018

**Cómo citar:** M.A Ochoa-Montes, "Desarrollo Económico Global ¿Factible o Utópico?", *Sostenibilidad, Tecnología y Humanismo*, vol. 9, no. 2, 73-81, 2018.

## Resumen

En el presente trabajo se esbozará cómo el desarrollo económico global es factible o utópico, se manifiesta que si en un hogar se consume más de lo que éste produce, se genera un déficit y por ende, está llamada a colapsar la economía de esa familia, en el entendido que la sociedad como un todo, es autora del desarrollo económico mundial, de igual manera un país que tiene una estructura estatal o burocrática exagerada, con unos gastos que exceden ostensiblemente sus ingresos y producción de bienes y servicios, tiene un destino inequívoco al fracaso en la gestión de sus recursos; en el constante crecimiento de un mundo globalizado, el incremento que gastos diarios por personas aumentan, posiblemente esto consecuencia de adquirir objetos por un momento de moda, vanidad o inconciencia, el comportamiento de cada individuo será diferente, sin embargo, un conjunto de individuos para estar a la par de lo que la sociedad exige puede distorsionar el concepto de equidad en cuanto al consumismo, en aras siempre de guerer más de lo que se tiene, por tanto se presentara de manera global el crecimiento económico mundial y se destacaran diverso países, definitivamente el cambio de paradigma se hace cada vez más necesario, para la concientización de gasto banales.

Palabras clave: Economía, globalización, recursos, bienes y servicios.

### **Abstract**

In the present work it will be outlined how global economic development is feasible or utopian, it is manifested that if a household consumes more than what it produces, a deficit is generated and therefore, it is called to collapse the economy of that family, in the understanding that society as a whole is the author of world economic development, likewise a country that has an exaggerated state or bureaucratic structure, with expenses that significantly exceed its income and production of goods and services, has an unequivocal destiny to the failure in the management of its resources; in the constant growth of a globalized world, the increase that daily expenses per person increase, possibly this consequence of acquiring objects for a moment of fashion, vanity or unconsciousness, the behavior of each individual will be different. however, a set of individuals for being on par with what society demands can distort the concept of equity in terms of consumerism, in the interest of always wanting more than you have, therefore global economic growth will be presented globally and different countries will stand out, definitely the paradigm shift is becoming increasingly necessary, for the awareness of banal spending.

Keywords: Economy, globalization, resources, goods and services.

### Introducción

A través de la historia, el hombre ha venido evolucionando vertiginosamente en aras de conseguir las formas de vivir cómodamente y cubrir sus necesidades básicas; por tanto en un mundo altamente complejo como el actual expresa una profunda crisis [1]. Así mismo, lo es en su manera de conseguir sus alimentos, lugar de asentamiento, la educación, la salud, y en general la forma como administra sus recursos para satisfacer las distintas necesidades que lo abordan.

Así mismo, la sociedad como un todo, definitivamente es la precursora del desarrollo económico y a su vez la sostenibilidad del mismo, por tanto, está inmersa en la globalización, lo cual ocasiona consecuencias negativas en el consumismo ligeramente diario. La globalización no reconoce asimetrías en los niveles de desarrollo de las sociedades. en la capacidad real y actual que tienen de acceder a las oportunidades que ella representa o de defenderse de sus amenazas y, por eso mismo, puede convertirse en factor de empobrecimiento de las que están en desventaja y de ampliación de las diferencias entre países, entre sectores de población y entre regiones al interior de ellos [2].

De igual manera, el desconocimiento de las consecuencias del consumismo desmedido puede ser plural en los distintos niveles sociales, por tanto, es perene tener conciencia y estar actualizado con el desarrollo económico de sitio de residencia; conocer principio de administración y finanzas tal vez pueda ser una probable solución, sin embargo, no todos tiene acceso al estudio de las mismas; la siguiente premisa es muy relevante en este caso, el conocimiento es un activo intangible que las personas y organizaciones no saben cuidar ni mucho menos valorar teniendo resultados importantes en cualquier gestión, hasta en la propia de cada persona [3].

Los objetivos mínimos de toda sociedad, en relación con los individuos, están relacionados con las necesidades básicas y los derechos fundamentales de las personas[3], pasando de la economía del hogar a la de una ciudad, hasta llegar a la de un país y culminar en la de un continente y en la economía mundial,

los recursos en una familia específica, con la forma como se administran las finanzas de una Nación, si en un hogar se consume más de lo que éste produce, se genera un déficit y por ende, está llamada a colapsar la economía de esa familia. De la misma forma, un país que tiene una estructura estatal o burocrática exagerada, con unos gastos que ostensiblemente sus ingresos y producción de bienes y servicios, tiene un destino inequívoco al fracaso en la gestión de sus recursos. Los países en vías de desarrollo deben ser capaces de adoptar estrategias que refuercen el acceso a los mismos, insertándose de esta forma en la economía del conocimiento [4]; el presente trabajo se mostrara una panorámica global sobre la economía en desarrollo.

### Desarrollo Económico Global

Entrando en materia. se encuentra mundial, el panorama países tradicionalmente han ocupado altos niveles de riqueza y producción agrícola e industrial; como también otros que han padecido a través del tiempo, los rigores de la pobreza y todos sus componentes, como son el hambre y las enfermedades que diezman su población, se concibe la pobreza como uno de los principales factores que limitan las libertades del ser humano, en el entendido que al carecer de los recursos necesarios para disfrutar la vida que las personas valoran y que tienen razones para valorar ven disminuidas sus capacidades; el desarrollo como proceso de expansión de las libertades reales de que disfrutan los individuos y manifiesta en el libro "Desarrollo como Libertad", la existencia de dos razones para ello [5]:

- 1. "La razón de la evaluación: el progreso ha de evaluarse principalmente en función del aumento que hayan experimentado o no, las libertades de los individuos" [5].
- 2. "La razón de la eficacia: el Desarrollo depende totalmente de la libre agencia de los individuos" [5].

Se afirma que en gran medida en [6], la situación generada por el subdesarrollo o los problemas que de aquí se deriva, se identifican con la pobreza y sus efectos, señalándose que aproximadamente el 20% de la población del mundo y el 30% de los habitantes de los denominados países en vía de desarrollo. sobreviven en condiciones de pobreza absoluta. Igualmente en [6] se observa que en el sudeste asiático y pacífico, sobreviven con menos de un dólar diario, un promedio de 278,3 millones de personas que corresponden a un 15,3% de la población, según cifras reportadas por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en el año 1.998. Este ente manifiesta que en los países en desarrollo, el 14% de su población total, no se espera que sobrevivan hasta los 40 años; en los países menos desarrollados, distinguidos como PMD la cantidad asciende hasta un 29%: mientras que en los países ricos, apenas llega hasta un 5%.

Todo lo anteriormente expuesto, muestra un escenario de cifras y conceptos que giran alrededor del desarrollo económico y que de alguna forma nos da un indicio de la relación entre la calidad de vida y la cantidad de producción de bienes y servicios de un país determinado. Es decir que en principio, mientras más se produzca, los ingresos se incrementan y derivan en inversión social, encaminada a brindar bienestar a sus habitantes, garantizándoles educación y salud, entre otros. Estos dos últimos elementos

mencionados se conjugan en lo que se ha denominado "Capital Humano" [7].

Con relación al comercio exterior, se ha establecido como dos de los principios fundamentales de la economía, que el comercio puede mejorar el bienestar de todo el mundo; como también que el mercado normalmente constituye un buen mecanismo para organizar la actividad económica [8]. En la medida que un país tenga un alto nivel de producción agrícola e industrial, podrá abastecer el mercado interno y tendrá la posibilidad de incursionar en el comercio exterior, brindando materia prima o productos manufacturados a otros países, logrando el ingreso de recursos y moneda extranjera incluso, que le permitirán aumentar el Producto Nacional Bruto y probablemente, el

número de la población. Se aclara en lo anterior, que se utiliza el término "probablemente", ya que como se señala, siempre y cuando, la mayor parte de la población se encuentre en edad para trabajar y no sólo eso, en condiciones óptimas para producir eficientemente, sería negativa una alta población de solo niños y ancianos, por ejemplo, una gran cantidad de habitantes, en edad para trabajar, pero en condiciones de insalubridad o incapacidad física o intelectual para producir.

Así mismo, se considera que todo el contexto nos da solo nociones del panorama económico o más bien de la economía como ciencia y que comprende entre otros, el desarrollo económico como objetivo central de nuestro análisis y la factibilidad de lograrlo a nivel mundial o por lo menos alcanzar un alto porcentaje de crecimiento y bienestar en un gran número de países. Se afirma que el interés por los denominados países en desarrollo solo se dio, a partir del final de la segunda guerra mundial, cuando el escenario geopolítico exigía un estudio para enfrentar las necesidades de los países más pobres y vulnerables que acababan de salir de un sistema de dominio

o colonias, bajo el poder de los más fuertes, tanto económica como militarmente [6].

En algún momento de la historia, los países emergentes estaban prácticamente deudas en su pasivo externo, pero tuvieron un cambio sustancial. Especifico esta anotación actividades señalando dos estratégicas utilizadas, como son la inversión extranjera directa (IED) y la inversión de cartera en acciones. Se considera que estos dos tipos de inversión son mucho más estables. En el año 2010, estos componentes ocupaban en dichos países, más de la mitad de su pasivo externo; mientras que en países más avanzados. la inversión de cartera en deuda v préstamos bancarios se constituía en el mayor componente de su pasivo externo. Otro punto interesante ha sido el maneio de los activos, invirtiendo cada vez más en moneda extranjera, principalmente en bonos públicos de los cuatro países más poderosos, como son Estado Unidos, Inglaterra, Japón y la zona del euro. Estas reservas internacionales, constituían más de la mitad del total de activos externos a finales de 2.010 y a la fecha conservan esa tendencia. Igualmente es importante destacar que las economías emergentes emiten deuda en su propia moneda y trasladan de esta forma, el riesgo cambiario a los compradores externos de dicha deuda [9].

De lo anterior, se percibe que el mejor instrumento para la promoción del desarrollo económico era y sigue siendo, la cooperación internacional, con dos ejes específicos como son la cooperación técnica y las transferencias de capital, similar al denominado Plan Marshall en Europa, donde no basta el crecimiento, sino otros factores importantes como la distribución de la renta, elementos institucionales y políticos o incluso un cambio en las estructuras de las economías más atrasadas [6]. Al respecto, con el tema de la desigualdad, señalando que el 20% de la población mundial, recibía solo el 1.5% del ingreso global, considerados en situación

de extrema pobreza, contando con 1,25 US diarios. Se afirma que la gran mayoría de los pobres extremos están radicados en los países del África Subsahariana y del Asia Meridional, debido a un sufrido y deficiente capital humano, como también a otras situaciones de exclusión social y política que los afecta en su dignidad e impide una realización óptima como personas [10].

La respuesta al interrogante que sirve de título al presente ensayo es sumamente compleja, como podemos darnos cuenta con todos los argumentos que anteceden, considerando que el desarrollo económico como tal, tiene numerosos factores que inciden en su evolución y alcance optimo, tales como situación política, tanto del país específico, como del mundo globalizado: intereses económicos del sector privado; cambios estructurales en la vida cultural de una nación, como son aspectos religiosos que inciden en la producción incluso de una determinada población. Si analizamos la vida de una familia, podemos observar lo difícil que es, ponerse de acuerdo a los líderes de ésta, padre y madre, quienes discuten el destino que darán a los recursos obtenidos

durante el mes, dándole prioridad a los gastos fijos, como alimentación, vivienda y educación. La concepción sobre el desarrollo en la economía se caracteriza por su heterogeneidad y no unicidad alrededor de un conjunto de planteamientos diversos [8].

Así mismo, en el momento que el sector industrial toma auge, se logra una alta productividad, con un buen nivel de ingresos y salarios, no tan uniformes. Lo anterior genera un aumento de la desigualdad se dice que al aumentar la riqueza de una sociedad, la desigualdad entre el sector rural y el urbano, debería reducirse, siempre y cuando dicha sociedad madure, otorgando inversión social a los más desfavorecidos [11].

las poblaciones pequeñas o rurales de esa recursos y sistemas naturales. sociedad. Para esto, es necesario que el Estado sector industrial, por las bondades descritas.

Se Plantea un modelo de internacional, tales como la ONU, OEA, Unión a los pueblos del mundo, como tampoco Europea, FMI, BID, Banco Mundial, entre otras. poblaciones con grandes extensiones obras civiles. Al tratar el tema de desarrollo,

De igual manera, se considera conveniente es ineludible nuestra responsabilidad con la estabilidad de toda economía, las generaciones futuras, garantizándoles el mantener un equilibrio en la distribución de acceso a los recursos naturales, necesarios sus ingresos, en todo el territorio del país, con para la preservación de la especie humana, por el objetivo de incentivar la permanencia de lo que esgrimo un Desarrollo Sostenible para sus habitantes en el sector rural y motivar a los este modelo que pretendo promover; en [12] citadinos que se radiguen en el campo, como se entiende al desarrollo económico como la una alternativa de vida digna y placentera, condición social dentro de un país, en la cual siempre que su actividad económica se los las necesidades auténticas de su población se permita o lo que es aún mejor, invertir en satisfacen con el uso racional y sostenible de

priorice en la inversión pública en estas zonas De igual forma, en [7] se presenta un objetivo tan afectadas y llenas de necesidades, tanto estratégico se determine invertir en la gente en infraestructura, educación, salud y en de nuestro sector rural, llevándoles educación, general, que garantice el bienestar de sus salud y vivienda digna, pero rompiendo otro habitantes; las encuestas de hogares son el paradigma relacionado con lo que se considera mejor instrumento para evaluar el ingreso "bienestar" en la sociedad de consumo de los hogares y su variabilidad, pero no son promovida a nivel mundial, donde los medios perfectas [11]. Al hacer alusión al modelo de nos convencen sobre lo que es considerado desarrollo económico, se hace referencia al "bueno", por ejemplo un gran edificio con paradigma existente sobre la prevalencia del grandes ventanales, donde el acero inoxidable sector industrial sobre el agrícola, basándose y los pisos en cerámica importada, brillan en la alta productividad generada por el elegantemente llamando nuestra atención; primero, teniendo como consecuencia lógica como también que un buen plato de comida, un aumento de capitales y por ende, resultando es una gran hamburguesa, acompañada un crecimiento económico, pero Desarrollo de una gran cantidad de papas fritas y una Económico es mucho más que eso. Si bien es malteada con muchísimas calorías. Tal vez una cierto, los Estados han mantenido políticas en causa del consumismo puede ser la pobreza torno a la actividad agrícola, no es un secreto, aunque parezca ilógico, esto conlleva a querer el fuerte jalonamiento realizado a favor del siempre más; La pobreza es el problema social más importante e impactante en el inicio del siglo. Ella crece en términos absolutos desarrollo y relativos en un mundo que ha alcanzado económicodiferente, caracterizado por la grandes posibilidades de producción material priorización del sector rural, con el auspicio y cientificotécnica, capaz de elevar el nivel y la de la comunidad internacional, incluyendo calidad de vida de la población mundial [13]. De organismos de naciones y entidades de carácter igual manera. La idea no es llenar de concreto

Es necesario aclarar, que cuando se menciona incrementar la actividad agropecuaria en "sector rural", no es al sector agrícola, sino su máxima expresión, ya que una de las que hago alusión a las veredas y pequeñas actividades que más perjudica el medio de ambiente, es precisamente la utilización de terreno virgen o poco influenciado por plaguicidas y la adecuación de tierras para el cultivo, arrasando la flora y la fauna, con el mencionado interés de lucro.

Considerando que la vida del ser humano está por encima de toda esta gran cantidad de cosas vanas, que si bien es cierto hacen parte de la industria y el crecimiento económico, no son la esencia de la humanidad, la cual puede asimilar una vida simplificada, llena de dignidad con identidad cultural y rodeada de la naturaleza, que bella sí es. Pueden coexistir los dos estilos de vida, citadina y rural, pero los grandes grupos económicos, como titulares de fuertes capitales privados; la industria y las naciones más poderosas, unidas con entidades de derecho privado sin ánimo de lucro, bajo la orientación y apoyo de las organizaciones mundiales mencionadas, ya tienen capacidad y la responsabilidad para luchar contra la pobreza, mirando hacia el sector rural, invirtiendo en carreteras, educación y salud, de tal forma que sus pobladores y foráneos, encuentren atractivo vivir en pequeñas poblaciones, con actividades empresariales y ofertas académicas que sean pertinentes con la cultura local, sin afectar negativamente el entorno natural de las regiones y conservando el medio ambiente con sus recursos, de la forma más eficaz posible, esto sería desarrollo sustentable. El Desarrollo Sustentable se ha convertido en un concepto aceptado a nivel mundial, para quiar las interacciones entre la naturaleza y la sociedad, con el fin de dominar los cambios locales y globales como cambio climático, inequidad social, pobreza, pérdida de biodiversidad, sobrepoblación y falta de recursos [12].

Sibienes cierto en [14] se refleja que el desarrollo es un proceso integral, socioeconómico, que implica la expansión continua del potencial económico, el auto sostenimiento de esa expansión en el mejoramiento total de la sociedad, Tal vez pueda parecer una utopía imaginar cualquier pueblo de Colombia, con un servicio óptimo de agua potable, energía eléctrica, seguridad, salud, infraestructura

vial, educación básica primaria, secundaria y superior, con programas académicos pertinentes; recreación. actividades culturales y recreativas asequibles para toda la población, considero que si se diseña un proyecto micro, para un municipio o localidad cualquier lugar del mundo, donde se definan objetivos generales y específicos, con una matriz de logros que contemple los criterios e indicadores correspondientes, habremos puesto la primera piedra de lo que podría ser un nuevo modelo de Desarrollo Económico, donde lo apreciado sea la vida simplificada en el sector rural, con excelentes prácticas ambientalistas, identificando una posible actividad generadora de ingresos en el turismo ecológico. Es necesario entender entonces el desarrollo sustentable, como aguel que va del no- desarrollo al desarrollo con crecimiento económico material, Implica el manejo de recursos naturales, humanos, sociales, económicos y tecnológicos, con el fin de alcanzar una mejor calidad de vida para la población, y al mismo tiempo, velar porque los patrones de consumo actual no afecten el bienestar de las generaciones futuras. Es buscar el equilibrio entre la dimensión social, económica y medioambiental [12].

### Conclusiones

Concluvendo. efectivamente lograr un Desarrollo Económico Global es sumamente imposible, ya que como lo he mencionado en el presente documento, numerosos factores de índole políticos, culturales y financieros, en una gran cantidad de países, impiden la viabilidad de implementar programas y proyectos estratégicos, similares al expuesto en los párrafos que anteceden. Es imprescindible No desfallecer ante una índole social en cuanto al desarrollo económico, porque él solo ejercicio sirve de paliativo para disminuir la pobreza en el mundo.

La globalización mundial a nivel económico es una premisa fuerte de superar, se debe estar apodere de las acciones diarias, en cuanto al consumo de las necesidades básicas, aquí la banalidad jugara

un papel principal, en donde la concientización hará lo propio a través de los valores familiares adquiridos, atreverse a romper paradigmas u ortodoxias se hace cada vez más necesarios, reflexiones complejas sobre el desarrollo avecina un camino a ser recorrido no necesariamente por la senda exclusiva de lo económico, enfocarnos en la solución del problema para una sustentabilidad es importante.

Definitivamente, realizar cambios profundos desde nuestro ser, hará un cambio radical demostrable en cuanto al consumismo, aún existen países en vía de desarrollo, estos tal vez opacados por los grandes en la industrialización que les aporte una economía estable, pero, buscar estrategias para los pequeños dará resultados positivos, como seguir cultivando sin atrofiar el medio ambiente, se es necesario la búsqueda de la inclusión social a nivel cultural, socioeconómicos e institucionales.

### Referencias

- [1] L. Jiménez Rodríguez y R. Gamboa-Suárez, "El [10]M.P. capital humano e intelectual como catalizador de la gestión organizacional", Mundo FESC, vol. 8, no. 15, pp. 83-89, 2018
- [2] A.N. Suárez-Montes, L.E. Fajardo-Cantor, E.J. Barrientos-Monsalve y Y.C. Ríos-Epalza "Estrategias pedagógicas de micro finanzas a los estudiantes del Colegio Municipal Aeropuerto", Convicciones, vol. 08, pp.17-21, [12]H. Julio - Diciembre 2017.
- [3] C. Vallejo. "Desarrollo (económico) local y 1a globalización". Anfora, vol. 14, no. 23, julio - diciembre 2007

- a la par con ella, sin permitir que la misma se [4] M. Argüelle, S.C. Benavides, "Conocimiento y crecimiento económico: una estrategia para los países en vías de desarrollo" Revista de Economía Mundial, no. 18, pp. 65-77, 2010
  - [5] S. Amartya, "Las mil caras de la pobreza", Bid – *Noticias*, 2001 [En línea]. Disponible en: https://www.iadb.org/es/noticias/amartya-seny-las-mil-caras-de-la-pobreza
  - [6] J.C. Navarro y A. Favila, "La desigualdad de la educación en México, 1990-2010: el caso de las entidades federativas. Revista Electrónica de Investigación Educativa, vol. 15, no.2, pp. 21-33, 2013
  - [7] M. Cardona-Acevedo, et al., "Capital humano: una mirada desde la educación y la experiencia laboral", Revista EAFIT, no. 56, 2007
  - [8] O. Mora, "Las Teorías del Desarrollo Económico: algunos postulados y enseñanzas" Revista Apuntes del CENES, vol. 26, no. 42, pp. 49-74, julio-diciembre, 2006
  - [9] E.S. Prasad. "Se Invierten los Papeles". Finanzas y Desarrollo, pp. 26-29, Diciembre 2011
  - Todaro, S.C. Smith, **Economic** Development 12th Edition, George Washington University. United State: Pearson, 2015.
  - [11] B. Milanovic, "Mas o menos. La desigualdad del ingreso ha aumentado en los últimos 25 años, en lugar de disminuir como se había previsto", Finanzas y desarrollo, 2011
  - Cortés, H. Gustavo. J. Peña, sostenibilidad a la sustentabilidad. Modelo de desarrollo sustentable para su implementación en políticas y proyectos" Revista Escuela de Administración de Negocios, no. 78, pp. 40-54, enero-junio, 2015

- [13]F. Rojas- Ochoa . "El desarrollo de la economía global y su impacto sobre las políticas de salud", *Rev Cubana Salud Pública*, vol. 29, no. 3, jul.-sep 2003
- [14]P. Castillo, "Política económica: crecimiento económico, desarrollo económico, desarrollo sostenible" *Revista Internacional del Mundo Económico y del Derecho*, vol.3, pp. 1-12, 2011